

Precios de suscripción

Badajoz, al mes pesetas... 1
Provincias, trimestre.... 3

PAGO ADELANTADO

Extranjero, al mes..... 1 50
Número suelto..... 0 15
Número atrasado..... 0 25

Anuncios, reclamos y comunicaciones á precios convencionales.

LA COALICION

PERIODICO REPUBLICANO-PROGRESISTA

SEGUNDA ÉPOCA

DIRECTOR Y PROPIETARIO, DON ESTEBAN PANIAGUA Y CARRASCO

ADVERTENCIAS

Este periódico se publica dos veces á la semana.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Zurbarán, número 3

á donde se dirigirá la correspondencia.

No se devuelven los originales.

La santa intransigencia

Aunque las mayorías voten, las muchedumbres opinan, y por eso el desdichado proyecto de reforma de la ley de Administración local se halla atascado y es, al parecer, por donde le vend á la muerte al Gobierno.

La obstrucción tan batida por los que no quieren tomarse el trabajo de pensar, es verdaderamente el mejor camino para evitar que prospere el violento golpe que trata de asestar á la libertad y á la democracia.

Y contra la intransigencia del Gobierno, debe emplearse dicha arma que es al fin y al cabo intransigencia también.

Fuera de España, en los países donde la libertad y la tolerancia son norma de vida y línea de conducta y tradición consagrada, sería ridículo, censurable y extravagante erigir la intolerancia en sistema.

Pero en España, es diferente. A esa arma esgrimida siempre por la reacción, hay que oponer otra idéntica. Y nuestras costosas libertades y retrógradas empeñados en guerra incesante y tenaz, llevaban el entusiasmo por sus ideas, al punto de que el enemigo político lo era también personal, y los adversarios en ideas apenas cambiaban el saludo en el caso de mayor cordialidad.

Pero también entonces se luchaba con fé y entusiasmo, y de esos tiempos de recíproca y santa intransigencia proceden, repetimos, las conquistas que el pueblo español ha hecho en el camino de la libertad.

La intolerancia debe ser norma contra quienes la emplean.

Lo contrario sería empeñar á sabiendas un combate desigual.

Por eso nos producen risa las alegaciones de los ministeriales para censurar la obstrucción que se hace el proyecto que se discute en el Congreso, como asimismo nos causan hilaridad los clericales y reaccionarios, que no hacen la menor concesión al adversario, mientras censuran en los liberales que la observan, la misma conducta.

¡Sería bueno oponer á un cuchillo un escudo de hojaldras!

DICE D. JOAQUÍN COSTA...

Dirigiéndose á los republicanos altos y bajos, gordos y flacos, sensatos é insensatos:

«No es mía la culpa de que así los neutros como los republicanos—éstos sobre todo—hayan desertado de su puesto; que su poquedad de ánimo, que su espíritu bando, tímido, prosaico, egoísta, poltrón, manso, inverecundo, congelado y verboso, sin fé, sin convicción, sin grandeza de alma, atento sólo al personal interés, hayan engañado y vendido al pueblo y traicionado á la patria, rehabilitando servilmente, criminalmente, a matador de Don Sancho, sin siquiera hacerlo pasar por los espinos de Santa Gadea; que hayan menospreciado esa lección que la Edad Media nos tenía guardada en el fondo de un sepulcro. No es mía la culpa de que ese escarapate de pantalones sin alma que presumen de hombres, republicanos por el pico, alfonsinos por los brazos, hayan reducido el limpio y austero republicanismo á un deporte, á una farolera ó á un modo de vivir; que sufran al tirano de opereta y crucen con él salud y le sirvan de coro y le ayuden á «gobernar», que es decir á gozar e.

poder, perdonándole sus muchas deudas y tachando los trece llamados años de 1895 á 1908. Por mi parte, desde que me afilié á un partido que se decía campeariano, no he salido un instante de Santa Gadea; allí estoy ¡solo! y allí moriré, sin que pueda nunca decirse que el Cid haya sido para mí, como para los críticos, un accidente.»

Escaparates de pantalones sin alma que presumen de hombres; republicanos por el pico...

Señores ¡qué pedrea, qué pedrea!

El indulto de Maura

Varios han sido los indultos que el Viernes Santo concedió el gobierno para reos de delitos comunes.

Homicidas, parricidas, infanticidas, asesinos, violadores, todo el hampa de la criminalidad moderna estaba representada por los agraciados con los beneficios motivados por la conmemoración de la muerte del Justo.

Nos felicitamos de que dichos infelices procesados hayan salvado sus vidas de la argolla í famante pel patíbulo; pero no deja de causarnos extrañeza, que mientras se ndutan criminales confesos y de la peor índole, los presos políticos que por artículos ó discursos yacen en las oscuras masmorras de las cárceles españolas, se pudran en aquellos antros, verdadera vergüenza del régimen penitenciario vigente.

Entre esos presos políticos se encuentran los queridos correligionarios Nakens, Mata é Ibarra y otros; y apesar de haber pedido el pueblo en general el perdón para aquellos honrados amigos, el Sr. Maura, quizás ignorando el valor moral de las peticiones de las multitudes, les retiene en la cárcel, contra el sentir de un pueblo que ansia verlos libertados.

El gobierno al obrar así, lo habrá hecho con arreglo á los procedimientos legales pertinentes al caso; pero nuestras ruisiones decaen marchitas antes de haber nacido, cuando en las listas de proposición de indultos, no vemos el venerado nombre de D. José Nakens.

¡Cómo ha de ser!

Nakens en la cárcel representa más que todos los hechos que pueda narrar la historia de la retroacción política de todos los siglos.

Cansancio general

Esta cansado el Gobierno, cansadas las oposiciones, cansado el país...

La atonía y el que se me dá á mí se ha hecho general.

El jefe del Gobierno dejándose de sus arrogancias características, se encoge de hombros y parece que está gobernando por compromiso.

Han salido á flote tantos hechos vergonzosos durante la última quincena, en los que el Gobierno tiene mucha parte de culpa, que á don Antonio Maura se le ve fluctuar, y no sería extraño que el mejor día nos diera la sorpresa de marcharse, aunque continuaran los conservadores en el poder dirigidos por don Eduardo Dato, ese segundo con aspiraciones de jefatura.

El último negocio ha corrido á cargo del ministerio de Marina, en la subasta de un crucero.

En primer lugar, el pliego de condi-

ciones para la contrata del crucero se ha hecho público por la prensa de El Ferrol, aun antes de conocerlo el Consejo de ministros.

En segundo lugar, se ha concedido la construcción á un corredor cualquiera, quien parece es testaferra de una casa constructora de Inglaterra. Como el ministro se negara en un principio á concederle al testaferra mencionado la adjudicación, parece que mediaron altas influencias para ello, con manifiesto perjuicio de los intereses nacionales, que quedaban en vilo y sin las necesarias garantías.

Las Filipinas

Lean, lean y enrojezcan de vergüenza, si es que pueden sonrojarse, los políticos que desde la restauración acá han explotado y empobrecido, destrozado y cubierto de oprobio á España.

Son datos verídicos, fidedignos, que proporciona un centro oficial norteamericano, mucho más merecedor de crédito que los suministrados en las oficinas públicas de nuestro país. Véase.

«De los trabajos que vienen practicándose por disposición del gobierno americano para obtener la descripción de las islas que forman el archipiélago filipino, resulta que hasta ahora se han anotado 2.600 islas. En las cartas geográficas españolas del archipiélago aparecían 1.200 islas solamente. Hay cinco buques destinados á este servicio de estudio, que no quedará terminado en diez años.»

La cesión del archipiélago magallánico á los yanquis, hecha de más á más, como adehala por vía de gaje, fué altamente vergonzosa.

Pero ¿no resulta más vilipendioso que esa cesión bochornosísima, el hecho de que los gobernantes españoles ignorasen tras una posesión varias veces secular hasta el número de isla que forma el archipiélago filipino?

En otro país, esos reos de lesa patria se habría visto obligados á apelar al suicidio ó á la expatriación para eludir los fallos terribles é inexorables de la justicia popular. Aquí, en medio de la letal indiferencia de un pueblo que soporta todas las ignominias, turnan cínicamente en el plácido disfrute del poder...

Etiología barata

Más de una vez nos hemos detenido para investigar lo que creemos de suma importancia, y, con poco que ha lamos profundizado dentro de la razón, salta á la vista su fútil y hueco valor, y nos pone atentos, dejando pasar como realidad lo aparente, para entrar en el pensamiento de lleno á solazarnos en la Etiología, de la cual si sacamos algún fruto por escaso que sea, ya tenemos para mantener el orgullo, para darle la encumbrada posición de su fantasía. Despreciando y negando todo valor á lo que creemos sin efecto ó bajo, elevándole hasta la razón, también no es raro encontrar en ello la base, el principio, la causa fundamental de un objeto material ó moral, y si se quiere algún concepto claro de lo abstracto ó inmaterial.

El choque diario de relativa comparación que dan en mi mentalidad dos contraposiciones sociológicas, me sugieren este importante ó simple razonamiento.

Al fin doy como hecho un epígrafe de barata etiología.

La educación, por la que en vano predica la humanidad y que cifra todos sus adelantos en que la enseñanza sea perfeccionadísima y aprovechada, no puede dar el resultado apetecido, porque se oponen ó ello defectos físicos y hasta colectivos en la naturaleza individualista. El ser inculto de hoy, vive personificado de la arcaica costumbre en cuanto se refiere al fondo racionalista de todas las cosas. El ser culto, ó sea el que está representado por las buenas letras, aprende su uso, el que puede llegar á ser hábil maestro, pero solo se vale de ellas como ingeniosa agudeza para que sirvan á crearle la supremacía del vivir, haciendo así más finos sus sentimientos para conseguir el fin egoísta, empleando muchos que no están al alcance de los de más rudeza, pero sin adelantar un paso en el terreno firme de la educación, que en vez de hacer más clara la luz que sirva de guía al entendimiento, á fin de que pueda producir solo buenas obras, crea más y más complicadísima apariencias donde aparece ya delicado y con admirable perfección el arte, pero patente la mala disposición de el espíritu y el corazón, esto es: nula la otofrenia y con todo su vigor el procedimiento y la intención de engañar.

Quedamos en que se le seguirá llamando educación á la cultura que nos dan las ciencias, pongo por caso para la guerra ó para satisfacer nuestro egoísmo con perdón de los norteamericanos.

No debe extrañarnos que la enseñanza de hoy no alcance el fin estético con que soñamos; si atendemos antes y nos fijamos que toda escuela de donde recibimos en mayor ó menor grado la ilustración, ésta se refiere siempre á ejercitar el pensamiento en la manera de discurrir con finna ideas elevadas, que si para más cosas son de gran utilidad por su adelanto, envilecen otros, y con el estado de opulencia que se crean, dan origen á nuevos y mayores peligros, torciendo el camino de acceso á la solidez de los sentimientos. Esto es, que sería lógico todo lo que hoy aprendemos, si antes cursáramos una enseñanza especial para cuanto se refiere al móvil del sentimiento que nos agita y nos guía en todas las afecciones de la vida y sus relaciones.

Así al echar una ojeada por el vasto y variadísimo empleo á que están dedicadas las letras, recojo una impresión de la que no he podido sacar ni un medio convencimiento por donde pudiera apreciar que la enseñanza universal, hoy tan ponderada principalmente en Europa, posee el alto grado de educación que le asignamos.

Ni más bajo, ni más alto, ni más lejos, ni más cerca; lo que se enseña en todas las partes del mundo si tiene algo de educación, mitad de ese algo, lo dá el que puede envanecerse de sus riquezas, y es por encumbramiento de la riqueza misma.

La cultura por la industria y las artes y la educación política, son lozanas rosas criadas por el unánime sentir del mundo egoísta, deshojadas y barbaramente pateadas por él, que las produce y las hace crecer, al carecer de educación efectiva en sus sentimientos y sus pasiones.

Los bien educados siguen viviendo en la mente de futuras generaciones.

Pasamos el siglo de las luces, que yo creo encendidas porque la razón no da señales de vida.

La humanidad que con justa razón se proclama ilustrada, pretende hacer pasar ese grado de cultura como si fuera la auténtica, la verdadera educación por donde se va á la realización de lo bello, más en su actividad la importancia real de sus industriosos adelantos y que con

tanto orgullo le atizamos el adjetivo de civilizadores ¿no sirven ellos mismos para revelarnos que se han inventado y multiplicado cuantos objetos y efectos hacen más bárbaro el hombre; que es un pozo de ambiciones, de odios de envidias, risas y malas pasiones? ¿Luego es posible con esa enseñanza que admitimos como buena esperar el arquetipo de la educación con toda la belleza de sentimientos estéticos soñados? Podrán seguir pensando así consciente o inconscientemente los grandes los sabios y cuantos dominan desde las alturas que por muy respetables y muy considerables que sean allá llegarán las voces de los humildes de abajo bien convencidos de que toda la gran importancia de su obra educadora se resume á que quieren ser fieles á sus antepasados en esa materia sin romper los moldes de la arcaica costumbre para lo que sería menester tan importantísima reforma, que no quedaría esencialmente nada que no fuera modificado en su plan y en su forma, quedando sustituida la enseñanza ó aprendizaje de ciencias, por el de preparación de todos nuestros sentimientos, ó sea, sustituir las ciencias egoistas, por la ciencia del sentir.

El alcance que doy á los substantivos *ciencias egoistas*, comprende el todo de las letras en absoluto, deducción hecha al partir de la base de un principio de perfecta libertad. Sin necesidad de las psíquicas observaciones que sabios como Crookes, Zoellner, Thuy, Gasparin, Lombroso, Wallace y otros hicieron, se descubre muy fácilmente que en todo está la esencia del egoísmo de la que recibimos sus frutos envilecedores aïnados y venales.

Con una enseñanza fundamental efectiva, con el único y exclusivo fin de que todo ser pudiera compenetrarse á lo que conducen y son todos sus sentimientos, reconocerían la utilidad de dominarse y dominar sus pasiones, y le habríamos inculcado el bien de la razón para ver desde allí la prueba de como caminamos guiados por la autocha de la alucinación, sufriendo desengaños y caídas.

Considerando como en la actual sociedad domina la manía por todas partes de jugar á los prohibidos, sacamos el más fiel reflejo de la causa que nos ocupa.

Y, admitiendo la verdad de que «existiendo en la Naturaleza un elemento psíquico en actividad variable, cuya esencia todavía está oculta», no estaría seguro de hallarlo, pero el valor moral del hombre, alcazaría á desarsallarse con libertad y libre de peligro.

Proclamar que con la actual ilustración vamos en pos de la Belleza y por ostodromía senda, es ser monóculo y afectado de... visiones ilusarias...

IGNACIO MARTÍNEZ.

San Jorje (Badajoz.)

COMIDILLA CASERA

A la Junta de Colonias Escolares

Me produjo gran alegría el completo triunfo del amigo Arqueos, que vé al fin elevar á realidad los cariñosos ensueños que le inquietaban; la organización de las Colonias Escolares, será un hecho hermoso, consolador, que ha de seguir indefectiblemente á la designación de la Junta.

Casi me ha enfadado el nombramiento de una Comisión de propaganda; hace suponer que esta sociedad necesita nociones de que hace mucho tiempo está compenetrada; hay aquí conciencia colectiva de la importancia del apoyo integral al niño y conciencia del abandono obligado y disculpable en que les dejan las familias, por falta de medios materiales; los que hacemos la vida en la calle vemos y observamos el juicio público acerca de la odisea de los niños del arroyo, granjeados despiadadamente por los inconscientes, huyendo siempre del zarpaço policiaco, con el susto, la desconfianza y el miedo en el rostro, y repitiendo como autómatas las palabrotas, las blasfemias, las obscenidades que oyen á los mayores que les amenazan y les persiguen; niños que son eco perfec-

tísimo de la sociedad que les rodea, trasunto fiel de su propia esencia.

El público censura con dureza á los que, en vez de apiadarse, maltratan y vejan á niños que mendigan ó pasean su pobreza física y moral; y á este público, para exteriorizar su pensamiento, no le faltaba más que una entidad que encarnara por completo; el solo anuncio de la formación de una Junta de Colonias escolares, que implican la nobilísima idea de protección específica á la infancia, será, sin más propaganda, incentivo para avivar los adormidos deseos, y reunir al rededor de esa Junta á los muchos que solo esperaban el núcleo que atrajera las desperdigadas moléculas, que diera forma al común sentir, que llamase con voz clara al Lázaro que yacía amoldorado.

Por fortuna, la magna obra que persigue la Junta no es ni siquiera discutible; en el proceso de su desarrollo no ha de hacerse sentir la discordia que engendra siempre el enojoso amor propio, que empequeñece, esteriliza y aun mata las más hermosas iniciativas y seguramente triunfará pronto en toda la línea.

Y cuando el público ha de sentir la plenitud de su gozo, será el día del regreso de los pequeños turistas, que reformados, a egres y parleros, cuenten á sus condiscípulos, amigos y familias, y paguen á todos los vientos que encontraron al fin personas que á sus niñadas incorrectas responden con consejos é insinuaciones benévolas é instructivas; que han sidotratados en sus relaciones con una estricta justicia, para ellos desconocida; que los beneficios de la colonización han sido distribuidos equitativamente; que se les ha enseñado con el ejemplo á una mutuality de respeto y consideración, engendradores de afectos familiares; que han borrado de su léxico las palabras malsonantes y aprendido urbanidad y cortésia sutiles para hacer tolerable su trato social.

A la vista de este seguro resultado, se aprestará todo el mundo, todo nuestro mundo pequeño, á facilitar medios para el sostenimiento y ampliación de la hermosa obra, y en la medida de todo lo humano, habremos puesto el grano de arena que nos corresponde en el mejoramiento de la raza y de la cultura.

Como tengo plena confianza en el resultado, no he de esperar á ofrecer mi apoyo á que el éxito lo confirme, porque lo tengo descontado; si la Junta lo estima procedente, yo me comprometo á arreglar el equipo, un equipo modesto pero suficiente, de ropa interior y traje, para uno de los pequeños colonos, de los que no se lo puedan proporcionar; esto sin perjuicio de escotar con el numerario que me corresponda en la formación del tesoro escolar.

N. VAZQUEZ.

Badajoz-20-4-908.

De la feria

En uno de los días anteriores, llegaron á esta capital los carteles de feria y de toros, hechos en los talleres litográficos de D. José Ortega, de Valencia, y que son verdaderamente notables.

Por el cartel de feria expuesto donde es costumbre, venimos en conocimiento de que durante los días 10, 11 y 12 de Mayo, habrá: una gran corrida de toros, en la que se lidiarán reses de Pérez de la Concha y «Actuar n de espadas «Bienvenida» y «Manoleta»; Tiro de pichón con premio extraordinario; Conciertos musicales; Bailes en las casetas del Real de la Feria y en las sociedades y Círculos de recreo; Funciones cinematográficas y de teatro y Batalla de flores.

Como consideramos que no se puede hacer más con menos dinero, aplaudimos la gestión de la Junta de Festejos en cuanto á la confección del cartel de ahora, y esperamos que para la Feria de Agosto, procure algún número de gran atracción; que intente la venida á esta capital de algún gran artista, de una de esas eminencias que por si solas bastan para llenar un cartel y acreditar de buen gusto á los que lo contratan; de uno de esos artistas que aun costando mucho traerlos, dan siempre en taquilla lo que cobran, y son, por lo que arrastran de forasteros al sitio donde conciertan, objeto de rendimientos singulares para el comercio y para la industria.

¿Es esta alguna idea descabellada? ¿No traería á Badajoz más portugueses, no traería á la capital más provincianos

Sarasate, por ejemplo, que la mejor corrida de toros?

Certámen del Ateneo

El Jurado calificador de los trabajos militares presentados al Certámen organizado por el Ateneo, con motivo del Centenario de la Independencia, ha emitido ya su fallo.

Las 125 pesetas concedidas por el general Gobernador, como premio al tema I del concurso, han sido concedidas al trabajo cuyo lema dice: «No ovidará, no, tu nombre la Patria que fué tu madre», original de capitán de Infantería de Castilla D. Luis Lacoste.

En el tema III ha sido premiado el lema «Sol», cuyo trabajo es original del capitán de Infantería de Gravelinas don José Alba Abad. Para este tema había ofrecido la guarnición de Badajoz un Premio de 250 pesetas.

Tema IV.—Ha obtenido el premio una hermosa poesía del inspirado poeta de Alburquerque D. Luis Rodríguez Varo, cuyo lema es: «Corazón, tod' Corazón.»

Se proponen para menciones honoríficas los trabajos correspondientes á los lemas «Lauros inmarcesibes» y «Zaragoza».

Tema V.—«Fui magnum porcelium in terra», es el lema del trabajo que ha obtenido el premio correspondiente á este tema, consistente en un objeto de arte. El trabajo es original de D. Ambrosio Fernández, agustino residente en Velés (Cuenca).

El jurado ha propuesto para un *accesit* en este tema el trabajo presentado con el lema «¡¡Viva el Ejército!!», original del 2.º Teniente de Gravelinas D. José Vega Cornejo.

Tema VI.—Premio á la composición correspondiente al lema: «La fé engrandece á los pueblos».

Tema VII.—Mención honorífica al trabajo que tiene por lema: «Fides tua te salvum fecit».

Tema VIII.—Premio, un objeto de arte. Ha sido premiado el trabajo correspondiente al lema «Honra y gloria por igual», de cuyo trabajo es autor don Diego B. Regidor, párroco de Torrequemada (Cáceres).

Tema X.—Ha sido premiado el boceto «Caridad», del que es autor D. F. Rafael Segura Monforte, que reside en Madrid.

Tema XI.—Premio á la composición musical titulada «Independencia», original de D. Felipe Rubio Piqueras, organista de la Catedral; y un segundo premio á la marcha «Teruel», original de don Joaquín Pérez, músico de 1.ª del regimiento de Gravelinas, premio que concede «Noticiero Extremeño».

Tema XIII.—Mención honorífica al trabajo cuyo lema es: «Laudator temporis acti».

Han quedado sin adjudicar los premios correspondientes á los temas segundo, septimo, noveno, duodécimo y decimotercio.

Los sobres correspondientes á los lemas premiados con mención honorífica, no se abrirán hasta que den su conformidad los autores de los trabajos.

El Sr. Ventosa

No ha habido esta vez contraorden; no ha habido hasta ahora noticia de enfermedad y el Sr. Ventosa, Dios mediante y su divina gracia, mañana en el rápido llegará á Badajoz, suponemos que con el fin de tentar el vado respecto á la suerte que aquí pudiera caberle á la solidaridad.

Malos vientos, Sr. Ventosa, corren por aquí para esa su idea política.

Si hubiera adelantado su viaje un poco, un buen poco; si esta su excursión por terra extremeña la hubiera realizado á raíz del triunfo electoral de los solidarios; si Vd. y Cambó y otros hubieran visitado esta hidalga tierra, esta tierra como otras españolas empobrecida para que Cataluña prosperase, cuando la gente no se había formado un claro juicio de lo que la solidaridad significa, cuando los hechos no habían venido á poner bien al descubierto todos los egoísmos, todas las ambiciones, todas las llagas que aquel movimiento encubría, acaso hubieran conseguido hacer algunos prosélitos; pero llevada á término ahora, el fracaso se nos antoja inevitable.

Del tin que con tiempo anunció el *Noticiero* que se iba á celebrar, cuando se dió cuenta del pretendido viaje anterior del Sr. Ventosa, nada se ha dicho ahora. Acaso se reserve la noticia para

darla mañana, cuando ya sea cierto su arribo á esta capital. Lo único que se sabe, es que el Ateneo lo ha invitado para que dé una conferencia á sus socios, y que ésta tendrá lugar mañana á las seis y media de la tarde.

Nos tros, que confiamos en la discreción del diputado solidario, para salvar todo aquello que pudiera ser molesto para un pueblo que en su generalidad no lo es, pedimos á nuestros amigos y aun á los que no lo sean, lo que nunca negó Badajoz, cortesía y deferencias para el hombre, á la vez que á todos recomendamos indiferencia para unas ideas que tocaron las lindes del descrédito.

Fiestas del Centenario

Las que la Junta del mismo ha organizado, se anuncian en un cartel que sin pretensiones y con propósito de que en él resalte la modestia, ha mandado confeccionar aquella, y son estos:

Procesión Cívico Militar al monumento de Menacho; gran parada militar y simulacro, en el campo de maniobras; Concurso de Tiro Nacional; Carrousell y lidia y muerte de dos becerros; Certámen y velada literaria y Excursión al monumento de la Albuera.

Aunque en cantidad no son muchos los festejos, lo son en calidad, y bien merecen por ello un aplauso los organizadores.

Convocatoria

Para el día 1.º de Mayo está citada nuevamente la Diputación provincial, con el fin de ocuparse en los numerosos asuntos que tiene pendientes de despacho y en que está llamada á entender.

¿Se reunirá? Los barómetros políticos dicen que sí; no sabemos si apuntarán en contrario las agujas de las conveniencias particulares de los padres menores.

Nosotros, como San Bartolomé: ver y creer.

Exposición de lanas

El presidente de la Asociación general de Ganaderos del Reino, Sr. Duque de Veragua, nos remite para su publicación una circular referente á la próxima Exposición de lanas que se celebrará en Zaragoza, circular que por el interés que encierra para nuestra región, la publicamos íntegra. Dice así:

«La necesidad de hacer un verdadero estudio y clasificación de las lanas españolas, y la conveniencia de darlas á conocer á fabricantes y compradores, han inducido á la Asociación general de Ganaderos á efectuar una exposición de tan importantísimo producto, en la Exposición hispano-francesa de Zaragoza, siendo de la exclusiva cuenta de esta Corporación los gastos de las instalaciones.

Los ganaderos no tendrán que abonar suma alguna, á excepción del porte de un vellón desde el punto donde radique la ganadería, á Madrid, y con tan insignificante desembolso, además de dar á conocer sus productos utilizando este poderoso medio de propaganda, contribuirán á que pueda realizarse el estudio y clasificación de nuestra producción lanar.

Para hacer la remisión de vellones se tendrán presentes las sigu entes reglas:

1.ª Cada ganadero remitirá un vellón por cada uno de los tipos ó razas de ganado que posea.

2.ª En el vellón no se incluirá la lana de patas y cabeza, procurando que aquél venga en las mejores condiciones de presentación y envasado en un cajón ó saco.

3.ª Los vellones se án facturados á la consignación del Presidente de la Asociación general de Ganaderos enviando los talones á esta Corporación, calle de las Huertas, núm. 30 La remisión deberá hacerse antes del 31 de Mayo próximo. Los que se reciban antes del 20 de dicho mes, serán expuestos en el Concurso de Madrid, antes de remitirlos á Zaragoza.

4.ª Los ganaderos enviarán dos notas iguales, una acompañando al talón y otra dentro del envase del vellón, en las que expresarán el nombre del ganadero, su vecindad y residencia, el término municipal donde tiene su ganadería, número de reses que posee, número aproximado de arrobas de lana que le producen anualmente, raza y tipo de su ganado y edad del animal de que procede el vellón que envía.

5.ª Según se vayan recibiendo los ve-

llones en la Asociación, se procederá por personal competente al análisis de los mismos, á fin de que en la Exposición figuren debidamente clasificados y con su correspondiente etiqueta, en la que constarán, no sólo los datos facilitados por los ganaderos, sino los que se obtengan de dicho análisis, relacionados con el peso, tipo y figura de la lana, longitud y diámetro de la hebra, etc.

6.^a Los ganaderos que expongan reses lanaras en el Concurso nacional de ganados de Madrid, no necesitan remitir vellones, por cuanto para tal fin se utilizarán los de las reses que se han de esquilarse en dicho Concurso.

7.^a Los vellones expuestos pertenecerán á la Asociación general de Ganaderos, la que podrá disponer de ellos, á fin de poder en lo sucesivo facilitar muestras de laas á cuantas personas lo soliciten.

8.^a Los ganaderos que se propongan enviar vellones, lo avisarán por carta á la Secretaría de esta Corporación á la mayor brevedad posible.

Servicio de automóviles

Hoy inauguró la empresa de automóviles de Badaíoz el servicio de viajeros á Jerez

La salida de esta capital tendrá lugar todos los días á las 4 de la tarde, pasando por Albuera á las 5'05 donde para 5 minutos; por Almendral á las 5'50, para 10 minutos; por Barcarrota á las 6'45, con parada de 10 minutos, y llegará á Jerez á las 8'45.

Al regreso á Badaíoz, llegará á Barcarrota á las 7'50 de la mañana, con 10 minutos de parada; á Almendral á las 8'45, con 10 id., á Albuera á las 9'35, con 5 id., y á Badaíoz á las 10'45.

La hora de salida de Jerez será á las seis de la mañana.

La administración central queda establecida en esta capital, plaza de la Soledad, núm. 6, de cuyo punto partirá el coche diariamente á la hora fijada.

Mucha suerte deseamos á la nueva empresa.

Colonias escolares

Se han repartido numerosas cartas, invitando á una activa propaganda á la prensa, á los higienistas y á los educadores de la infancia capital, en favor de las Colonias Escolares, que tantos bienes pueden reportar á la Juventud de la misma.

Al mismo tiempo que estas cartas, se depositaron en Correos ventidos, dirigidas á diferentes puntos de Andalucía, de Galicia y de Portugal, solicitando de los Alcaldes respectivos los datos que se necesita conocer para formar juicio y elegir el sitio más conveniente, para la Colonia, teniendo en cuenta circunstancias de salubridad y economía.

Y por la Comisión correspondiente, se ha acordado girar algunas visitas á los Diputados provinciales, para que la Diputación ayude también á la Colonia, y se le dé la última mano á la exposición que ha de elevarse al ministro en demanda de alguna cantidad de la que figura en el presupuesto de Instrucción pública con tal fin.

En otro lugar de este número verán nuestros lectores el trabajo que nuestro respetable amigo y correligionario don Narciso Vazquez, dedica á la Junta de Colonias.

El Sr. Vazquez, como no podía menos, dada su ilustración y sus sentimientos generosos, se manifiesta ardiente partidario de la Colonia Escolar, por educadora, por higiénica, por preservadora de la salud, por cuanto hay de consideración más alta y más digna de tenerse en cuenta al tratarse del mejoramiento moral y físico de un pueblo, y en su altruismo (verdaderamente consolador para los que llegan á la práctica de las iniciativas más nobles, con dudas mortificantes respecto al éxito) hace un ofrecimiento que le enaltece y que le honra, y que si cunde, como es de esperar, ha de dar á la Junta, en buena parte, resuelto el problema económico de la organización de la Colonia.

Nosotros excitamos al pueblo á que lea el trabajo del Sr. Vázquez, á que sature su entendimiento con las afirmaciones rotundas del reputado doctor respecto al benéfico influjo de unas instituciones que tuvieron su cuna y tienen su arraigo en los pueblos más civilizados de Europa, en Suiza, en Alemania, en

Francia, y á que todos en la medida de sus fuerzas ayuden á la organización de la Colonia escolar pacense.

La romería de Bótoa

Tendrá lugar mañana, con tiempo desagradabilísimo, y que indudablemente amenguará un tanto el número de los que acuden al renombrado Santuario.

Un viento frío, como pudiera ser el de los más crudos días del invierno y una lluvia de la que se mete en los huesos, á fuer de diminuta y persistente, no son elementos que conviden mucho á disfrutar en el campo esplendido donde se alza la ermita, ni en la rivera donde se come y se baila por tradicional costumbre.

Iniciado el temporal y sin nada que hiciera presumir un cambio favorable para mañana, creemos nosotros que la Junta de la hermandad debió aplazar la fiesta.

No lo ha hecho, y ella sabrá por qué; pero el efecto lo tocará mañana, cuando vea desierto el campo del Santuario, en otras ocasiones rebosando gente, animación y alegría.

De toros

Ya hemos dicho, que llegó á la capital el cartel de toros, que es, no bonito, precioso, y agregamos, que han empezado á repartirse los pequeños, también de mucho gusto.

Los toros, como dijimos más de una vez, son de Pérez de la Concha y las cuadrillas de «Bienvenida» y «Manoleta», espadas encargados de estoquearlos, la forman los siguientes:

Cuadrilla de Bienvenida.—Picadores: Ratael Mateos (Pica) y José Granados (Veneno).—Banderilleros: Francisco Cachuela (Rolo), José Megía (Bienvenida chico) y José Ortega (Orteguita).

Cuadrilla de Manoleta.—Picadores: Rafael Roldán (Quilín), y Miguel Sánchez (Botero).—Banderilleros: Fernando Díaz (Manchego), Rafael Bejarano (Pataterillo) y José González (Josepe).

Los precios fijados á las entradas, incluido el timbre son:

Entrada de sombra, 4'50; medias entradas de id., 2'25; entrada de sol, 2 pesetas; media entrada, 1.

La hora fijada para empezar la corrida, es la de las CUATRO, para que en la misma tarde, puedan regresar á su tierra los lusitanos á quienes así convenga.

No sabemos por qué, pero debe ser por algo, tenemos el presentimiento de que la corrida del 10 de Mayo ha de ser un acontecimiento.

Perez de la Concha ha interesado en enviar toros escogidos y lidiados éstos por «Bienvenida» y «Manoleta», dos muchachos que va en mucho, el éxito hay que descontarlo.

«Archivo Extremeño»

Mañana se repartirá el número tercero de la importante revista mensual *Archivo Extremeño*, cuyo sumario es el siguiente:

La forma rítmica, por Antonio Arqueros.—*D. Alfonso de Monroy*, por el Marqués de Torres Cabrera.—*Mater amabilis*, por Luis Hermida.—*Su retrato*, por Enrique Montánchez.—*Bótoa*, por Lino Duarte.—*Sic transit...*, por A. Teixeira.—*Reflexiones*, por Jesús Rincón Giménez.—*Legajo*, por «Balduque».

Además, un pliego de la *Crisis histórica de Badaíoz*, por D. Ascencio de Morales; otro de las *Obras poéticas* de Diego Sánchez de Badaíoz, y otro de Documentos históricos, entre los que se cuenta uno de San Pedro de Alcántara, y otro por el cual el rey Felipe IV concedió á Don Benito el privilegio de Villazgo.

El tiempo

Va mimoso para el campo. A las lluvias de la semana anterior, que cayeron sobre la tierra como rocío por demás benéfico, siguieron ráfagas de un sol vivificante, y si hubo un día de pedrisco, hemos de creer que su acción no fuera tan dañina, que perjudicara en modo ostensible un campo que daba gloria verlo.

Las habas la cebada, el centeno y otras semillas, que ofrecían cosecha abundantísima, están salvadas hace ya

días, y en el mismo caso consideramos hoy el trigo, que también ofrece á la generalidad de los agricultores una recolección por demás crecida.

Ojalá que por ningún concepto la cosecha de cereales se malogre, y que lo que hasta hoy son esperanzas harto fundadas de henchir los graneros, se conviertan en claras y manifiestas realidades.

Balace teatral

El Sr. Domínguez ha empezado con actividad extraordinaria á dar variedad al cartel, dando á conocer las obras nuevas que había prometido. Dos funciones se han celebrado desde nuestro último número, y otros tantos estrenos ha habido, y para esta noche se anuncia otro más.

Ocupaciones inexcusables nos impidieron asistir al estreno de «El nido», comedia en dos actos de los hermanos Quintero, por lo cual solo diremos que, según la opinión de nuestros compañeros en la prensa, y la de algunas personas que hemos oído, brillan en dicha obra las cualidades de observación, ternura y delicadeza propia del teatro de los aplaudidos autores sevillanos, realizadas por un diálogo fácil y ameno, que consiguió abriantar la excelente interpretación que le dieron los actores.

E jueves se estrenó «Floriana», juguete cómico en cuatro actos, arreglado del alemán por don Pedro Muñoz.

Es una obra de procedimientos y recursos teatrales muy viejos, por lo menos en España, pues aun aquellos que más agradaron, como fueron los del tercer acto, ya hicieron nuestras delicias en la niñez, en obras como «Coro de señoras», y aun en pantomimas de circo.

Sin embargo, el público goza y ríe extraordinariamente con ellos, pues siempre disculpa éste las mayores inverosimilitudes y las exageraciones más extraordinarias, á condición de que le hagan reír, y como eso lo consigue fácilmente y en cantidad extraordinaria «Floriana», de aquí que el espectador salga del teatro satisfecho y gozoso.

Imposible contar su argumento; hay que ver la obra para conocer los múltiples incidentes, reconocimientos, peripetias y enredos que en ella concurren, y que los actores procuraron y consiguieron hacer resaltar.

Para hoy se anuncia el estreno de la comedia de Linares Rivas, «El nido de Águilas», y mañana se pondrá en escena «Los niños del Hospicio».



DE AQUI Y DE ALLA

Ha faltado en Don Benito el presbítero castrense y ex-capellán de los hospitales de Madrid D. José Solo de Zaldívar é Hidalgo-Chacón, tio carnal de nuestro particular y estimado amigo de dicho pueblo, don Alfonso Gómez Zaldívar, primo de nuestro compañero de redacción, D. Antonio Arqueros.

El finado era un sacerdote ejemplar y por su muerte enviarnos la expresión sincera de nuestro pésame sentido á la familia.

Mañana domingo se celebrará la tradicional romería de la Virgen de Bótoa.

Como en años anteriores, el ducho del acreditado Hotel «Las dos Naciones», establecerá una caseta junto al Santuario y servirá á muerzos á tres pesetas.

El Alcalde Presidente del Ayuntamiento de esta capital, ha mandado publicar un bando por el que se dispone que la matanza de cerdos se efectúe para en adelante en el Matadero Municipal.

El verificado en Ciencias y particular amigo nuestro D. José González Orduña y Linares, ha sido nombrado en virtud de concurso, auxiliar del Cuerpo de Estadística.

Con dirección á Madrid y á Almendrales, anteayer marchó de esta capital, el Delegado Regio de Agricultura de la provincia D. Luis González Cañón.

El conocido y acreditado establecimiento

to conocido por «El Candado», propiedad de nuestro particular y estimado amigo don José Muñoz, ha sido trasladado á la plaza de la Soledad, núm. 10.

Regresó de Jaén el digno Coronel que manda el Regimiento de Infantería Castilla D. Vicente Ambel Cárdenas. Sea bien venido.

Salió para Sevilla donde reclamaban su presencia asuntos particulares, nuestro particular y estimado amigo D. Luis Páez y Soto, corredor de comercio.

Nuestro querido amigo y correligionario, el acreditado industrial de esta capital D. Francisco H delgo, es el que constituye la caseta que la Sociedad de festejos establece en el real de la feria.

En los primeros días del mes próximo empezará á publicarse en Mérida un periódico semanal, órgano, según se nos dice, de los liberales de esta provincia, que será dirigido por nuestro particular y estimado amigo D. Lorenzo Gisbert.

Se encuentra casi restablecido de la enfermedad que hace algún tiempo venía padeciendo, nuestro muy querido amigo don Tomás Gordovilla.

También sigue mejorando notablemente en su dolencia, nuestro respetable amigo, el Ingeniero de Minas en esta provincia, D. Ramón Izquierdo.

De la mejora de ambos nos alegramos sinceramente.

El martes próximo, á las cinco de la tarde, se celebrará en la Plaza de Toros, el ensayo general del Carrussel, con asistencia del general Macón.

El Consultor de los Bordados

Artística publicación para el bello sexo, dedicada á la enseñanza general de labores prácticas de la mujer.

Se publica dos veces al mes en tres ediciones: una económica de 7 pesetas anuales; otra de lujo, con láminas iluminadas, de 12; y otra, extra lujo, con láminas y suplementos de dibujos picados, de 20 pesetas.

Es la Revista más interesante y completa de todas sus similares.

El último número que hemos recibido contiene una espléndida colección de dibujos para toda clase de bordados en blanco y color, encajes de novedad, labores de adorno y entredoses de gran moda para blusas de señora.

Se suscribe en Barcelona, Administración de «El Consultor de los Bordados», y en Badaíoz en la librería de Arqueros, Larga, 48.

La Representación provincial en Badaíoz del Tiro Nacional, se celebrará mañana á las 7'45 de la tarde, sesión ordinaria y económica para la lectura de cuentas y organización de un Certamen.

En la librería de Arqueros, Larga, número 48, se han puesto á la venta, el nuevo episodio *España sin Rey*, de Galdós, y *La bruta*, de nuestro paisano Felipe Trigo.

También se ha puesto á la venta: «El crimen de ayer», por Dicenta. «A la luz de la luna», última obra de los hermanos Quintero. «Sagesa, Melilla, Cuba», por Morote. «Los amantes de Teruel».

«El cancionero de los amantes de Teruel».

«El político», por Azorín. Visítad esta casa y vereis cosas admirables en este artículo.



Establecimiento
en BADAJOZ

P. de la Constitución

núm. 19



Máquinas Singer y Wheeler & Wilson para coser

Exclusivas de la Compañía SINGER de máquinas para coser

Todos los modelos á ptas. 2'50 semanales.-Píase el catálogo ilustrado, que se da gratis

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.—Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos, encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina Doméstica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Establecimientos en todas las principales capitales de España



ESTABLECIMIENTO
en la provincia de Badajo

Almendralejo. Real, 25.
Azuaga..... Llana, 4.
Don Benito... P. de la Constitución 4
Zafra..... Sevilla 7.

Academia preparatoria de 2.ª enseñanza
Carreras militares y de Facultad
bajo la dirección del capitán de Infantería
D. Martín Echevarría Navarro
Alumnos preparados é ingresados: D. Juan Vilasán, Academia de Caballería; D. Felipe Morariega, id. de Infantería; D. Francisco Lena, id. de Infantería de Ingenieros y de Administración Militar (1.º y 2.º ejercicio); D. Isaac Albarrán, id. de Infantería; D. Jorge Mateos, id. de Artillería (1.º y 2.º ejercicio); y D. Lorenzo Almarza, primer ejercicio de Ingeniero de Minas.
Para más detalles, pidanse Reglamentos al Director.—Se admiten internos.
Vasco Núñez, 29, principal.
BADAJOZ.

Colegio de Nuestra Sra. de la Piedad
de Almendralejo,
incorporado al Instituto de Badajoz

En este establecimiento conocido por su antigüedad, pues cuenta 30 años de existencia, y por sus brillantes resultados, queda abierta la matrícula desde 1.º de Septiembre.
Para informes y reglamentos dirigirse á su director D. Francisco de Dios Vivas.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL
COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social MADRID. OLOZAGA, 1. Paseo de Recoletos

GARANTIAS { Capital social efectivo... 12.000.000 de p. s.
Primas y reserva..... 58.422.30 1'88
TOTAL..... 65.422.30 1'80 }

43 AÑOS DE EXISTENCIA.

Siniestros satisfechos desde su fundación: 113.643.837'38 ptas.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

SEGUROS SOBRE LA VIDA.

Esta Gran Compañía Nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público habiendo pagado por siniestros, desde el año 1864, de su fundación, la cifra de 113.643.837'38 pesetas.

En este ramo de seguros contratada clase de combinaciones; y especialmente las de Vida entera, Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

DIRIGIRSE AL DIRECTOR EN EXTREMADURA

Don Estanislao Berben.—Año-Aguero, núm. 21.

SUBINSPECTOR EN EXTREMADURA:

D. Santiago Palomo, con domicilio en Cabeza del Buey.

Agentes Generales: D. Gregorio Hernández, con domicilio en Badajoz; D. Miguel González, con domicilio en Mérida; D. Santiago Ruiz, con domicilio en Don Benito; D. Basilio García, con domicilio en Olivenza; don Francisco Arnela, con domicilio en Villanueva de la Serena, y D. Francisco Tobía vecino de Villafranca de los Barros.

OMEGA, LONGINES, INVAR

Relojes de precisión de las mejores marcas.—Repeticiones de acero, plata y oro.—Preciosos modelos en relojes de pared y sobremesa.—Precios sin competencia.

RELOJERIA INGLESA

DE

JOSÉ MARÍA ALVAREZ BUIZA

CONSTITUCION 18

BADAJOZ

LA ESMERALDA

Confitería de EUSEBIO

ARDID. 18, Plazuela de

la Soledad, 18. BADAJOZ

En este acreditado Establecimiento, hallarán sus numerosos clientes y amigos exquisitos dulces de todas clases y de fabricación pura y esmerada. En fiambres, vinos de Rioja, Valdepeñas y Jerez, especialidad.

18 Plazuela de la Soledad, núm. 18

A Equitativa dos Estados Unidos do Brasil
(La Equitativa de los Estados Unidos del Brasil)

Esta importante compañía mundial ofrece las más sólidas garantías y ventajosas condiciones á sus asegurados. Pólizas sorteables todos los semestres. Seguros dotales de niños. Beneficios acumulados verdaderos.
Sucursal Española: Alcalá, 12, Madrid. Inspección y delegación de las provincias de Badajoz, Cáceres, Ciudad Real y Córdoba, á cargo de

Don Eusebio F. Donaire
Gobernador, 39, pral. Badajoz

GRAN GIMNASIO VAZQUEZ-SAMPEREZ.

Compro de Juegos Corporales.

Clase diaria de Gimnasia higiénica.

Aplicaciones de gimnasia vibratoria y electricidad por el Director D. Narciso Vázquez. Tratamiento por el masaje para reumatismo, luxaciones, fracturas, etc. por D. Armengol y D.ª Pilar Samperez.—Sala de ergíma.

Honorarios: Bilet: familiar, 5 pesetas. —Idem individual de colegio en grupos de 3, seis pesetas.

Taller de Herrería y Cerrajería
DE
ANTONIO RAMOS

En esta casa se hacen con prontitud y esmero toda clase de trabajos, para construcciones y armaduras metálicas, hierro para cristales, cancelas, verjas, balcones de todas clases, pasamanos para escaleras, pararrayos con esmeradas instalaciones, cocinas mixtas y reparación á toda clase de máquinas agrícolas.

PLAZA DE SANTO DOMINGO
BADAJOZ

Colegio Pax-Augusta

A CARGO DE

Don Félix Gallego

SUCESOR DE

D. LEON POZAS Y POZAS

Muñoz Torrero (antes Gobernador) 23, Badajoz

Se admiten alumnos internos, externos, pensionistas y medio pensionistas de 1.ª y 2.ª enseñanza.

Hay permanentemente abierta matrícula para la sección de primera enseñanza que cursa el grado superior, en donde los alumnos se preparan para el ingreso en el Instituto, la Escuela Normal y el Seminario Conciliar.

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

Sociedad Anónima de Seguros sobre la Vida á Prima Fija

PRESIDENTE,
Excmo. Sr. Marqués de Comillas.

COMISIÓN DIRECTIVA.
Excmo. Sr. Conde de Serra y Sant Isidro, Marqués de Robledo.
Sr. D. José Gari y Cañas.
ADMINISTRADOR: Sr. D. Pablo Anvinet.—SECRETARIO: Sr. D. Luis de Soler y Cells.

GARANTIAS
Capital social..... Ptas. 15.000.000'00
Reservas generales..... 20.554.750'00

Formando un total de treinta y cinco millones quinientas cincuenta y cuatro mil setecientas cincuenta pesetas y sesenta y ocho céntimos.
Pagado á los asegurados hasta 31 de Diciembre de 1905, pesetas 88.699.941'97.
Esta Sociedad se dedica á constituir capitales pagaderos á la muerte del asegurado ó á un plazo determinado para la formación de dotas, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y compra de usufructos y nuda propiedad.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA
Domicilio social, Ancha, 64, Barcelona
Delegado é inspector en Extremadura: DON CAYETANO YEDÓ, Montezinos, número 81.